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回暖之后，
国产医疗剧尚需破圈方法论

 6版 · 视点

茨威格
及其被高看和低估了的价值

 6版 · 视点

探索纵深的心灵空间，
呈现丰富的中国经验

 7版 · 文艺百家

《功勋》之《无名英雄于敏》《对手》和《县委

大院》，是我最近五年内创作的三个剧本。题材

各不相同，有谍战，也有基层治理和功勋人物的

高光时刻。或许和性格有关系，我总是希望能

在不同类型的故事里，尝试一些之前没有创作

过的“新东西”。或者是新视角，或是新元素，或

者是新的人物。

就谍战而言，编剧想原创出所有前所未有、

后无来者的桥段是不现实的。世界上不同的作

家已经把偷情报的方法写出了花儿，好莱坞也

把这种手段拍出了花儿，所以就想着是不是能

在视角上做些文章。一个话痨出租车司机与一

个得了甲亢情绪不稳定的妻子，为生活精打细

算，为孩子争吵，为钱抱怨。当然，烟火气是保

护罩，他们的真实身份是台湾间谍，为了窃取情

报，完成任务，在大陆潜伏生活了18年。

相较于以往人们想象中灵活狡诈、生活富

裕的都市间谍形象，《对手》这个故事里的两个

间谍，把日子过成了一地鸡毛。整个故事，也以

“反007式”的风格展开。《对手》中，当生活过于

拮据的时候，间谍甚至琢磨自己举报自己。郭

京飞扮演的李唐有句台词：“你知道大陆鼓励公

民举报间谍的奖励是多少吗？咱俩一年挣的钱

加起来也就是个零头，有的时候我都动心了。”

我喜欢关注普通网友在弹幕里对故事和人

物的反应与评价。《对手》播出期间给我的感觉

是，在观众习惯了主角们制服笔挺、气场逼人的

套路之后，如果能把反诈思路用在反间谍创作

上，或许是另一种出奇制胜。有的时候，观众会

喜欢看间谍的另一面，看他们对生活环境的影

响如同一个油锅里面滴入一滴水一样，瞬间出

现很多激烈的反应。而且间谍这个身份很独

特，像《无间道》里刘建明说“我想做个好人”，但

他回不了头，郭京飞和谭卓扮演的男女主人公

在《对手》里也一样，他们俩就想当一个纯粹的

出租车司机、一个语文老师，但是没办法，命运

不给他们这种机会。这种角色对人性的拷问比

较深刻，相应的，角色也会更厚重。

这几年的市场环境都在求精，技术上日新

月异的同时，从讲故事的角度来讲，谍战剧有一

些局部的更新，但整体还是无法突破一些既往

的模式，好像老是穿着一层紧身衣，想挣脱没那

么容易。

同样面临创作困扰的还有人物剧这一类

型。致敬国家功臣，礼赞功勋人物，《功勋》用

单元剧的形式，将首批八位“共和国勋章”获得

者的人生华彩篇章串联起来。当初接到这个题

目的时候，每个编剧都面临一个问题：怎么让英

雄人物，在这么短的篇幅内，用最快速度和观众

共情？

收集于敏先生的资料难度极大。因为他从

事保密工作的原因，所以相关资料都无法提供

太多。一开始完全找不着北，只能慢慢丰富对

人物的了解。收集素材的过程是极其漫长的，

直到“参透”人物那一天的到来——于敏先生和

其他功勋人物相比区别在于：他没有对手，他的

对手就是自己。

于敏的工作在我们现在看来是非常枯燥

的，他只能重复上千次验算。像剧组有时候说，

编剧的工作后边有几百个人在等着你，等着编

剧在出剧本，当初的于敏先生，全中国都在等着

他，几千个工作人员都在戈壁滩的实验基地、青

海基地等着验算。这个“发现”是创作上的一个

抓手，它没有什么大的创新点，但是很关键，它

像是一把钥匙，打开了通往这个人物背后无数

情节的大门。

在我创作的最新剧集《县委大院》里，光明

县基层干部描述日常状态是：“就像踩着一辆独

轮车，手里呢，还扔着六七个小球。”以梅晓歌为

首的领导班子深知谋发展的不易，但依然抱着

“功成不必在我”的奉献精神奋斗着。他们将心

比心，实事求是，在日常工作中实现个人价值。

这是我从业十几年来压力最大、难度最高、

时间要求最紧的一个剧本。最初脑子其实是一

片空白。整个故事是一张白纸，不知道第一个

字该怎么写。整部电视剧的风格和气质只有一

些基本元素大概确定，比如多线交叉叙事、群

戏、一个地域性不强的县城、发生在县委大院内

外的基层故事。

在写剧本前，我缺乏对基层党员干部群体

的深入了解。以为是窥一斑而见全豹，其实豹

是见不到的，见到的很可能是一只小猫。盲人

摸象，你也不知道摸到了哪条腿。当时没有任

何底气。就好像你是一个厨子，最擅长炒的是

川菜，突然有一天让你去做一桌鲁菜，而且你之

前从来没有做过，也没有吃过。早先是比较心

虚的。你到了后厨，无从下手。

在这种情况下，先不谈创新，只谈熟悉。剧

本只能用脚走出来。在江西大余县体验生活的

那段时间，对剧本的创作尤为关键。那段时间

的日积月累，是所有剧作的地基。随着工作笔

记越来越丰富，越来越多，见到的人越来越生

动，越来越鲜活，才逐渐地有了底气，越来越自

信，一点一滴，精卫填海，很多东西都是慢慢才

积攒起来的。

《县委大院》意在观基层百态，品小城故事，

讲述小城中基层干部的职场故事和群众的日常

生活。剧中虚构的光明县，没有明显的南方与

北方的界定，气候上没有明显的四季划分。虚

构的光明县成了中国众多县城的一个“折中”的

缩影。这部剧里所有的人物、故事和地名都是

虚构的，但是在这些虚构元素背后的温度和质

感都是非常真实的。我觉得自己就像蹲在海

边，手里拿着一个网，把很多琐碎的细节捞上

来。就像生活大海里面的一些小贝壳，最后再

用写剧本的技巧，把它们串成一串珍珠。

在《县委大院》的剧本里，有名有姓、有始

有终的人物上百人，这也是我创作的剧本里

角色最多的一次。几十个主要人物，每一个

我都给他们做了很详尽的履历和前史。任何

一个角色，他（她）首先是一个活生生的、上有

老下有小、在身边呼吸过的鲜活的人。我希

望这个故事里每个人的行为、动机和思想都

有合理的心理依据，都是有普遍情感的普通

人。平凡人的故事最能打动人。剧播出后，

很多观众反映人物的台词特别鲜活，这些台

词并不全部直接来自采风，但语言风格确实

是我通过观察得来的。

今天的观众在收看习惯和审美旨趣上的确

与以前有了很大的不同，比如倍速观剧，确实给

主创带来了更高更严格的要求。但如果一部剧

足够精彩，相信观众更愿意等速观剧。就像当

下流行短剧集，但不等于短就一定会精彩。观

众对于自己喜欢看的内容，更希望它能长一

些。主创还是要对自我有要求，做好自己，应对

变化。

具体到编剧，任何一部好的文艺作品，它的

关键都是生动的、有魅力的人物。如果一部作

品里面有五个以上光彩夺目的人物，这个故事

就会拥有自己的生命力。编剧只需要跟着他们

往前走就可以了。而编剧自己，只有深入生活，

才能做到日积月累，水滴石穿，才能创作出真正

有血有肉的人物，真正有力量的故事。

好的剧本是用脚“走”出来的

从《功勋》之《无名英雄于敏》《对手》到《县委大院》，编剧王小枪回顾自己五年间创作的三个
剧本，虽然题材各不相同，但是万变不离其宗——

创作谈

王小枪

统计显示，近两年里，每年的华语新歌总量超
过114万，平均每27秒就会诞生一首新歌。与之
形成鲜明对照的是，很多歌迷常常抱怨陷入“歌
荒”，并激化为对华语乐坛“江河日下”的指责。

这种指责当然并不公允。除了庞大的新歌
数量，当我们真的跃入华语原创音乐的海洋亦
会欣喜地发现，还有那么多音乐人在默默耕耘，
专注创作优质内容，他们的作品丰富、鲜活且高
品质。仅以主流歌手为例，汪峰的新专辑《也许
我可以无视死亡》、邓紫棋的《启示录》博得了业
内好评，袁娅维、徐佳莹、戴佩妮等也都交出了
佳作，当然，还有在乐坛低谷的这几年几乎保持
每年一张专辑的薛之谦和创作水准脱胎换骨的
汪苏泷。

但一个必须承认的事实是，尽管众多佳作
展示出乐坛焕发的勃勃生机，这些好歌又确实
和大部分听众绝缘，“好歌难寻”成了很多爱乐
人的切身感受。这个现象究竟是如何产生的？

老歌与热歌在短视频平台
合流，不可避免地挤占了优质新
作的通道

回想2018年，“周杰伦歌曲在QQ音乐总播
放量破100亿次”成为里程碑式的大事件，我们
不禁为那个天文数字咋舌，可短短几年后，这样
量级的数字已不再耸动：抖音上，2020年11月
发行的《踏山河》至今已累计67.6亿次播放，
2021年初的《白月光与朱砂痣》有55.8亿次播
放，而今年10月31日发行的《赐我》短短一个多
月已有15亿次播放。考虑到那100亿是周杰
伦所有歌曲多年来累计的总量，这些短视频热
歌的流量数据着实让老歌迷心生敬畏。短视频

平台也因此超越音乐流媒体成为更“主流”的音
乐播放场景。

部分急于突破市场圈层的主流专业音乐人
开始改换赛道，融入短视频音乐的浪潮。邓紫
棋的《超能力》是一次不太成功的尝试，副歌够
洗脑但制作太精致，不接地气，没能出圈。事实
上，短视频歌曲自有其创作规律，对专业音乐人
而言并非手拿把攥，其主要特点是凸显带动节
奏、渲染氛围等功能，音、视频密切呼应迅速刺
激快感、俘获注意力，追求“病毒式传播”。这类
歌曲更注重“卡点”而非“动听”、追求“上头”而
非“走心”，词曲编唱都尽量接地气，消除接受门
槛，而且遵循由大数据验证过的创作套路。

这些套路中，最被强调的一点是歌曲中一定
要有过耳不忘的hook（钩住听众耳朵的金句），
“我饮过风咽过沙，浪子无钱逛酒家”“你是我触
碰不到的风，醒不来的梦”，这些乐句确实洗脑，
尤其适合短视频15秒的体量。如此一来，认真
写好一首哪怕只有3分钟的歌就成了不划算的
事，灵机一动爆出一句hook能配合短视频剪辑
才是王道。作品的指向不再是工业级水准的歌
曲，而是“音乐碎片”，这对从业者专业能力的要
求大大放宽。大量野生音乐作坊以这种思路进
行模式化生产，再批量投放市场，对乐坛整体品
质的拉低可想而知。这些针对人性弱点让人快
速上瘾的热歌大肆传播，培养出一种社会化的沉
溺于“上头”的听歌氛围，无形中屏蔽了好歌。

高度同质化的短视频歌曲不出意外迎来了
市场疲软期，到了今年，尽管产量依然高企，但爆
款却明显减少。一个现象越来越凸显：许多唱片
时代的老歌被翻出来，作为短视频配乐重新加入
流行的行列。在QQ音乐为“当下最流行的短视
频热歌”设置的“抖快榜”上，周杰伦、林俊杰与
“一只白羊”“LBI利比”等名字比肩而立，令人甚

感诡异，而看到Beyond也赫然在列，又让人慨叹
世事沧海桑田，但经典作品魅力依然。

简单用“怀旧”二字恐怕不足以解释这个现
象。相比热歌直给的感官刺激，经典老歌在品
质上更为考究，提供不同年代感的曲风也能在
一定程度上抵抗审美疲劳；而且，推火热歌的成
本越来越高，且市场反应难以预测，不如选用已
经有市场基础且符合短视频传播特性的老歌更
稳妥。只是，老歌在音乐综艺和短视频的全面
复兴，又不可避免地挤占了新歌的上升通道。

与此同时，老歌与热歌在短视频平台合流，
也驱动一些主流歌手尝试以翻唱热歌作为破圈
捷径。杨宗纬翻唱《我想要》、郁可唯翻唱《删了
吧》、张韶涵和周深翻唱《一路生花》……听众对
这些演绎褒贬不一，有人认为“实力碾压、秒杀
原唱”，也有批评说破坏了原作浑然天成的质朴
感，但这份翻唱歌单越来越长，影响力越来越
大，结果是一方面磨灭了这些主流歌手出产原
创新作的进取心，另一方面也让他们迷惑：是不
是这样就能把握到流行趋势？

专业音乐人热衷于演唱 IP
歌曲，但其对屏介的依附性使得
佳作寥寥

一些专业音乐人试图以另外一条路径来缓
解失去主流市场的焦虑——IP歌曲。影视、游
戏、动漫、广告的衍生歌曲，正成为专业音乐人
贴近市场而又不失体面的出口，近两年为数不
多的国民级热门金曲，几乎都是由专业音乐团
队打造的OST（影视游戏配乐），例如《这世界那
么多人》是电影主题曲，《人世间》是电视剧主题
曲。尽管出了精品，但相较于一年五千多首的

产量和大手笔的投入，寥寥几首歌的成材率未
免太低了。这其中暗含了某种无奈：资方可以
提供充足的资源来保障制作的精良和传播的畅
通，但前提是音乐创作要以服务母体作品为首
要功能，对于很多音乐人而言，这类创作就是
“接活儿”，艺术表达的空间狭窄，难出佳作。

与其说周深是OST领域的王者，倒不如说
是劳模。他年均40余首IP歌曲的产量傲视歌
坛，从玄幻到谍战、从主旋律到手游广告歌，统
统从容驾驭。这样一位歌坛奇才，却罕见地不
以专辑来建立“音乐身份”，使得我们无法从五
花八门的OST中识别出周深自己的艺术旨趣。

从某种程度上说，周深现象是音乐迷失的
缩影。在视觉传播主导的时代，IP歌曲固有的
依附性越来越突出，以前那种主题歌与影视作
品相互成就的案例少之又少。这些IP的母体
和综艺、短视频一起，以视觉形态呈现在各种屏
幕上，占据了我们的注意力，IP歌曲也和老歌、
热歌一起，沦为“屏介依附型音乐”。这些失去
了独立艺术品格的音乐，无法用自己的语言和
角度去讲述时代故事、反映社会情感，自然难以
得到大众的共鸣。

填补好歌与听众间的数字
鸿沟，需要更多专业人士介入音
乐的传播链

音乐的迷失，还缘于音乐评价推荐体系的
失衡造成行业发展方向缺乏正向指引。传统唱
片业时代，以销量排行榜为代表的数据推荐制
和专业乐评人为代表的内行举荐制互为倚重，
形成对音乐商业性和艺术性评介的平衡，而音
乐奖项评选则通过对作品艺术品质的鉴定来树

立主流品位。21世纪的前20年，华语乐坛在短
时期内连续经历了唱片公司-音乐平台-短视频
平台的两次主导力量迭代，原本就不坚实的产
业体系陷入无序状态。在音乐产业全面数字化
的过程中，“数据”成为无序状态里最可倚赖的
参照。生产、传播、消费三方都以冰冷的数据作
为判断依据，专业乐评和奖项评选等人为因素
在评价推荐音乐时的作用丧失殆尽。

当大数据和算法用“每日推荐”“猜你喜欢”
来照料听众的耳朵时，在优质新作面前已经有一
道“数字鸿沟”隔断了它们与听众间的通道。它
们不像老歌自带流量、也不像IP歌曲戴着母体
的光环、更不如短视频热歌天生就是大数据的产
物，这些优质新作往往有着唱片时代精工细作的
“老派”气质，不是旋生旋灭的流水线产品，而是
从音乐人心里开出的花、结出的果。这类充满人
之灵性的艺术品，当然需要人去阐释它、宣扬
它。恢复音乐内行人在音乐传播中评价、推荐的
职能，至少作为数据推荐制的补充，可能是这些
好歌与爱乐者们泅渡鸿沟、翻越大山双向奔赴的
有效途径。由专业音乐人和乐评人评选的“腾讯
音乐浪潮榜”和“网易云音乐硬地原创音乐榜”，
已经在这条路上起步。

想听到好歌确实不易，需要健全的产业机制
作为培育土壤，需要大量音乐人前赴后继奉献才
华和热血，需要配套完善的评价推荐体系让佳作
可见，需要听众为好音乐付出宝贵的时间和情
感。呼唤好歌，并非要与乐坛受众市场下沉、精
英让出话语权、音乐表达民主化的潮流悖逆，而
是呼吁建立健康的大众音乐生态。老百姓对美
好幸福生活的追求，不能缺失好音乐这一环。

（作者为杭州师范大学副教授，流行音乐研
究专业博士）

年产新作过百万，乐坛“好歌难寻”难道是一种错觉？
赵朴

在《县委大院》的剧本里，有名有姓、有始有终的人物上百人，这也是王小枪创作的剧本里角色最多的一次。

图为《县委大院》剧照

观点提要

如果一部作品里面有五个以上光彩夺目的人物，这个故事
就会拥有自己的生命力。编剧只需要跟着他们往前走就可以
了。而编剧自己，只有深入生活，才能做到日积月累，水滴石穿，
才能创作出真正有血有肉的人物，真正有力量的故事。


